

2015

Serie Monográfica y Didáctica

Vol. 54

XII
Jornadas de Comunicaciones
Facultad de Ciencias Naturales
e IML

IV
Interinstitucionales
Facultad de Ciencias Naturales e
IML- Fundación Miguel Lillo



SERIE MONOGRÁFICA Y DIDÁCTICA

Publicación de la Facultad de Ciencias Naturales e Instituto Miguel Lillo de la Universidad Nacional de Tucumán. Año de inicio: 1988.

Comité Editorial de la
Serie Monográfica y Didáctica:

Lic. Ana Lía Aquino
Lic. María Sara Caro
Geól. Graciela Rodríguez
Lic. Graciela Ester Ruíz de Bigliardo

Responsables de esta edición:

Comisión Organizadora de las XII Jornadas de Comunicaciones de la Facultad de Ciencias Naturales e Instituto Miguel Lillo y IV Interinstitucionales de la Facultad de Ciencias Naturales e Instituto Miguel Lillo y Fundación Miguel Lillo.

Facultad de Ciencias Naturales e Instituto Miguel Lillo. Universidad Nacional de Tucumán. Miguel Lillo 205, San Miguel de Tucumán (4000), República Argentina. Tel: 54 381 4330633. <http://www.csnat.unt.edu.ar>

La totalidad de los artículos publicados en este volumen fueron evaluados por el comité científico de las jornadas.

XII JORNADAS DE COMUNICACIONES
Facultad de Ciencias Naturales e Instituto Miguel Lillo

Y

IV INTERINSTITUCIONALES
Facultad - Fundación Miguel Lillo

10 y 11 de Diciembre de 2015
San Miguel de Tucumán
Tucumán, Argentina

PRÁCTICAS PUNEÑAS EN TIEMPOS COLONIALES. EL SITIO PUNTA DE LA PEÑA 3 SECTOR C COMO CASO DE ESTUDIO EN ANTOFAGASTA DE LA SIERRA, PCIA. DE CATAMARCA.

¹Martinez, M. S.; Delgado J. Taddei T.; Ponce N. A.; ²Zambrano M. C.; Cisneros C. y Minatta Baima J.

¹ISES-CONICET. FCN e IML. Universidad Nacional de Tucumán. ²FFyH. Universidad Nacional de Córdoba. solemartinez216@hotmail.com

A lo largo de numerosas investigaciones en las ciencias sociales se manifestaron las consecuencias de desestructuración social que tuvieron la conquista y colonización sobre las poblaciones que habitaron suelo americano antes de la llegada europea. Sin embargo, dichas consecuencias no suprimieron prácticas preexistentes, ni saberes ancestrales de estas poblaciones ante la irrupción del nuevo orden social establecido. Se propone dar cuenta de una respuesta activa de los actores sociales en Antofagasta de la Sierra -puna catamarqueña- incorporando recursos naturales y culturales transformando así las costumbres locales. Entendiendo de esta manera a las “prácticas puneñas” como un conjunto de prácticas relacionadas a los modos de habitar la puna, presentes desde épocas prehispánicas y transformadas –en algunos casos- durante y luego de la irrupción española en la región.

Como sostiene Quiroga (2015), la gobernación del Tucumán, ubicada al sur del virreinato del Perú, representó un enclave de rebeldía anticolonial hasta mediados del siglo XVII. En el área cordillerana de la jurisdicción, la resistencia alcanzó la mayor escala. Continúa la autora que la escasa disponibilidad de fuentes escritas ha sido un factor condicionante en el estudio de las sociedades que habitaron las más altas serranías y punas del oeste catamarqueño en tiempos coloniales tempranos.

Es por ello que el presente trabajo expone los resultados de las excavaciones arqueológicas llevadas adelante en Antofagasta de la Sierra en un sitio arqueológico ubicado en el curso medio del río Las Pitas a 3600 m.s.n.m. Quiroga (2014) sostiene que los sitios arqueológicos de la región puneña de Antofagasta de la Sierra muestran un juego complejo de transformaciones y continuidades entre el tardío prehispánico y la temprana ocupación española. Las excavaciones fueron realizadas en el Sitio arqueológico Punta de la Peña 3 sector C, en el denominado complejo habitacional A que corresponde a los recintos 1, 2 y 3 respectivamente. Constituyen recintos con arquitectura en pie asociados a residencias dada la distinción propuesta por Quiroga a partir del relevamiento arquitectónico y planimétrico. La historia ocupacional del sitio PP3 Sector C, reconstruida a partir de excavaciones aún en curso, muestra una secuencia que se inicia en el período Formativo y continúa durante el período de Desarrollos Regionales y temprano colonial hasta la actualidad (*op.cit.*). Los resultados de las excavaciones sistemáticas dieron cuenta de diversas prácticas vinculadas a la evidencia arqueológica recuperada como fragmentos de textiles, fragmento de tortero, restos de vellones y cordeles, cerámica tosca, puntas líticas de obsidiana, endocarpos de duraznos y nueces, restos de ovicápridos y camélidos -entre otros- asociados a distintos fogones en dos de los recintos excavados. Evidencia en proceso de análisis que nos habla de contextos tanto prehispánicos como del colonial temprano dado el hallazgo de elementos europeos.